

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:  
Progreso, 42, bajos

# EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

AÑO 2.º

Orense 4 de Junio de 1899.

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:  
Progreso, 42, bajos

NÚM. 185.

## ¡Descanse en paz!

Aún más niño que joven escuché por primera vez su arrebatadora palabra.

Fué en la plaza de la Armería de Madrid, frente al palacio de Oriente, y á raíz de aquel glorioso episodio nacional á cuyo soplo revolucionario vinieron al suelo instituciones que todo el mundo juzgaba capaces de resistir tempestades violentísimas.

Presidía Castelar, con el anciano marqués de Albaida y otros significados personajes de la democracia española, la primera manifestación de carácter republicano que se celebró en nuestro país.

Encaramado en tosca mesa, que le servía de tribuna, el incomparable apóstol de la libertad hizo desfilar ante la imaginación de los que le oíamos algunas repulsivas figuras históricas de personajes que habían residido en el majestuoso alcázar, entonces vacío, ante cuyos muros nos encontrábamos.

¡Qué elocuencia la suya!

Aquella voz, casi infantil en los comienzos de su discurso, se agigantaba paulatinamente de tal forma, que en ocasiones parecía brotar de la garganta de un coloso.

Y no es hiperbólico eufemismo el decir que así era en efecto.

Castelar puede considerarse como el coloso de la oratoria de nuestro siglo.

Aplausos y bravos repetidos interrumpían á cada paso los inspirados períodos del sabio propagandista, cuyos sentidos acentos lograron enternecer á muchos de los concurrentes á la manifestación de aquel día.

De entonces data, ¿por qué no decirlo? el apasionado cariño que profesé toda mi vida al distinguido patriota, cuya muerte hoy todos lamentamos.

Sus triunfos de las Constituyentes del 69, donde venció en honrosa lid al eminente canónigo Sr. Manterola, defendiendo la libertad religiosa, y eclipsó oradores de tan universal reputación como los Olózaga y Ríos Rosas, acabaron de cautivar-me.

¡Y cuánto no aprendí de las monumentales oraciones parlamentarias del ilustre fiado!

El me enseñó á ser indulgente con mis adversarios en ideas.

De él emanó la repulsión que por igual experimento hacia ambas tiranías, la autocrática y la demagógica. Su ejemplo avivó en mí el santo y acendrado amor á la madre patria.

¡Oh, tribuno inimitable!

Tú formaste el corazón y el cerebro de la hispana democracia.

Descansa en paz, sublime maestro, y no turbe tu reposo eterno el temor de que la ola ultramontana logre socavar los cimientos de nuestras sacrosantas libertades; pues aún quedan hombres de la generación que tú formaste, dispuestos á no dejárselas arrebatarse impunemente.

ISIDORO A. ROMERO.

Verin 1.º de Junio 99.

## DISCURSO PRONUNCIADO POR D. EMILIO CASTELAR EN ESTA CAPITAL

(Continuación.)

La convicción de que no podíamos abandonar esta política de concentración dentro de nosotros mismos era tan grande, que instintivamente el Imperio alemán se la atribuyó al representante del gobierno español; y por ende á todo el gobierno español. El sentir universal en Alemania creía que nosotros no podíamos mezclarnos en las cuestiones europeas, y mucho menos en las cuestiones entre la República francesa y el Imperio germánico. ¿Y qué resultaba de aquí? Resultaba una cosa muy singular, que mientras el viaje no satisfacía de ningún modo á aquellos en cuyo favor aparentemente se realizaba, desplazaba de todas maneras á aquellos contra quienes aparentemente se realizaba. Si, la impresión traída por los viajeros de Alemania era que no contaba ésta para nada con la alianza de nuestra monarquía española. Pero vino un hecho, al cual todos los mopes de la política dieron excesiva grandeza, la presencia del Príncipe Imperial; y en la ignorancia del papel que tan ilustre Príncipe representa en Alemania, se le atribuyó trascendencia grande á este acto, á pesar de haberlo él subrayado con recordación tan significativa para quienes saben un poco de historia, como el regalo al palacio donde residen príncipes Borbones y Austrias, de una estatua del gran Elector. Los reaccionarios de todos matices se regocijaron á una; con el viaje á Madrid creyeron que Alemania daba su protección á la monarquía; y con el viaje al Vaticano que daba su protección á la Iglesia. El coro de alabanzas reaccionarias fué unánime. Alemania no quiere ni la monarquía ni la República en España; lo que Alemania quiere de nuestra España es el patrimonio colonial. Y como ciegos calificará la historia en lo porvenir á los ministros conservadores, únicos responsables de todo por el tiempo que han mandado; en cuyo tiempo, á pesar de tantas y tan repetidas advertencias no han parado mientes nunca sobre tan desatentada y tan manifiesta codicia. (Ruidosos y prolongados aplausos).

La política colonial data de la misma fecha que la grandeza germánica; pero la realización de tal política data solamente de cuatro años á esta parte. No podía ignorarla el partido conservador. Hace diez años que se le había notificado en la nota de Marzo. Y siempre que se trataba de algún capítulo en el presupuesto, como los capítulos relativos á marina militar y á vapores-correos, Bismark expresaba, con verdadera ingenuidad, todo cuanto pensaba del régimen colonial, y en todo ello latía su irrevocable hostilidad á España. Yo no digo que tal hostilidad provocase actos temerarios de nuestra parte, impedidos por la crisis ya secular que sufrimos, y que nos condena de antiguo á convalencia perpetua; pero sí digo que debió provocar actos pacíficos de previsión suma, por los cuales resultase como habíamos advertido la conspiración pífida contra nuestra integridad y estábamos resueltos á desconcertarla. Si el tiempo empleado en manipular elecciones á gusto del ministro de la Gobernación; en enemistar unos con otros los jefes de los partidos liberales; en proscribir de la legalidad á los republicanos contra el texto de los códigos y el fallo de los tribunales; en calumniar y perseguir á todos los políticos, hubiérase gastado en prevenir y conjurar las asechanzas germánicas, algo se alcanzara, contando con ese principio que lo devora todo y todo lo produce, contando con el tiempo. Más la prensa conservadora y oficial, á quien incumben más las relaciones entre los pueblos que á los mismos embajadores y plenipotenciarios, pasaba su tiempo en maldecir de la República francesa y en bendecir al Imperio germánico. Apenas el cónsul francés de Tánger hacía el menor movimiento levantábase una cruzada feroz contra los acaparadores de Marruecos, mientras las notas imperiales reclamándonos las Carolinas, nuestro territorio nacional, quedaban sin respuesta. Presidió nuestro gobierno conservador una Conferencia europea para garantizar el Imperio marroquí contra los propósitos de Francia, cosa bien hecha; pero no se acordó jamás de romper y desconcertar los proyectos alemanes contra nuestro propio territorio. Al contrario, todo

fueron complacencias para Alemania. Se le regaló un tratado de comercio, fatal á nuestros alcoholes y á nuestros azúcares, henchido en concesiones á sus imperfectos productos. Se convino tras ingeniosas exigencias suyas en aplicar á territorios nuestros los principios más latos de libertad mercantil, por Alemania rechazados á la continua en su propio territorio. Se le dejó maniobrar por las costas vecinas á nuestro Archipiélago de Fernando Poo, por la bahía de Corisco, por el territorio de Camerones sin pensar si atropellaba derechos de nuestros hermanos los portugueses ó derechos de nuestra propia patria. Ningún recelo se observó en el gobierno español, cuando una correría científica de Stanley se trocaba en una especie de conquista intercontinental, dirigida por una sociedad económica y científica, cuyo gerente se llamaba el rey de Bélgica, pero cuyo mayor interesado era el imperio de Alemania. Y para que nada faltase á esta obra de improvisación, asistió el gobierno español á la Conferencia de Berlín. Fuimos donde no hubieran ido los pavos de la fábula; fuimos á casa del cocinero, para saber, tras grave consulta, en que salsa deseábamos ser comidos. E hicimos algo más que los pavos célebres, firmamos la receta de nuestro propio guiso. (Ruidosos aplausos).

¡Qué ocasión se le presentó al partido conservador para desconcertar los ambiciosos proyectos coloniales del canciller! La primera entre las potencias de segundo orden, la segunda quizás entre las potencias coloniales del mundo, España, debió resistirse á la celebración del Congreso, y debió oponerse á que se alterara en lo más mínimo el *statu quo* colonial en nuestro planeta. Tiene mucha fuerza quien defiende lo existente, y á nadie le tocaba este ministerio como al partido conservador, ufanado, sin motivo alguno como veis, pero ufanado al fin, de representar la estabilidad en el mundo. ¡Un Congreso de potencias coloniales en Berlín! ¡Habríase visto mayor desvarío en la omnipotencia y mayor aturdimiento en la debilidad! ¡Un Congreso para tratar de colonias en Berlín! ¡No hubiera comprendido en Londres, en el Haya, en París, en Washington, en Madrid, en Lisboa, hasta en San Petersburgo; pero en Berlín jamás, á no ser por la insolencia de Alemania y por el enflaquecimiento de Europa. ¡Oh! Permitidme una comparación alegórica, siquier no propenda yo mucho en mis discursos á largas alegorías. Si los cultivadores de aquellos productos, llamados en lengua universal ágrios; de las naranjas, de los limones, de las mandarinas, de las granadas; cosechas deliciosas, que debemos á la felicidad de nuestra latitud y á la llama de nuestra luz, recibieran en Portugal, Andalucía, Murcia, Valencia, ó Mallorca invitaciones de los pomeranos agrícolas, compatriotas del canciller, que solo cultivan, por la infelicidad manifiesta de su latitud y por la palidez mortecina de su luz, algunas misérrimas gramíneas, invitándoles á tratar de naranjales, de azahar, de íngertos para producir las áureas manzanas, como los antiguos las llamaban, cuya es la coloración encantadora, el zumo sabrosísimo, el aroma embriagador, provenientes así de flores albas y olorosas, símbolos universales de la pureza y de la virginidad, como de árboles parecidos á ramilletes que ofrecen mieles continuas á las abejas y continuos iris á las mariposas; si recibieran, portugueses, andaluces, valencianos ó mallorquines, una invitación tan extraña del terrón árido y del cielo nebuloso, tomándola de seguro á broma, darían la llamada por única congruente respuesta. (Aplausos). Pues menos colonias que naranjas tiene aún Alemania; porque las naranjas pueden todavía, en estufas imperiales de Postdam con el dinero traído de Francia, cultivarse para que algún aroma del risueño Mediodía embalsame las eternas noches boreales; mientras no hay estufa bastante grande, ni siquiera el tratado de Berlín, para cultivar las colonias. Se llaman escuelas históricas las escuelas conservadoras; y han consentido en que la gente del Norte borrarla con aleve mano los timbres coloniales más nobles y más hermosos que hay en el mundo, los timbres áureos de Portugal, sin cuyas revelaciones el extremo Oriente no se hubiera conocido en la fiesta pagana del Renacimiento; y el África boreal y austral no se hubiera jamás abierto á la cultura europea y á la cristiana civilización.

Tienen que ver los descendientes de Alarico, de Genserico, de Ataulfo, dando lecciones de colonización, materia en la cual no adquirieron

por experiencia ni un solo conocimiento, ni prestaron un solo servicio á los compatriotas de Gama, de Albuquerque, de Magallanes, de Colón, á los descubridores y civilizadores de todo el Nuevo Mundo, desde el Mississipi hasta la Patagonia. Y sobre todo, es el abuso mayor que ha cometido la fuerza ese fatal empeño de dar teóricas reglas sobre la interior gobernación de las colonias, ministerio que cumple á la jurisdicción y á la soberanía de los Estados independientes, dueños de tales territorios. Nunca se debió firmar la cláusula referente á la ocupación; porque bastaba un rudimentario instinto de defensa para presentir y entrever tras esa cláusula el proyecto de considerar como tierra perteneciente á todos la no habitada por sus dueños; cláusula dirigida principalmente contra las dos naciones á quienes se quería por todos los medios imaginables anular, contra Portugal y España. En último resultado si la presión aparecía tan grande que no estaba en poder humano el contrastarla, hicieran cuanto quisieran los atropelladores del derecho internacional, y de la soberanía pública, pero con la protesta, y no con la complicidad de los atropellados. (Aplausos y aclamaciones).

(Se continuará.)

## La peste bubónica

El *Herald*, en su edición de París, publica dos *interviews* celebradas con Hartigan y Lawson, dos autoridades médicas, respecto á la peste bubónica.

Ambos están de acuerdo al afirmar que, los gérmenes de la peste, no pueden soportar un largo viaje por mar, lo cual hace muy difícil que el contagio pueda venir á Europa desde el Extremo Oriente, de una manera directa.

Pero, por otra parte, la presencia de tan terrible azote en Egipto es un peligro para Europa, dado que la enfermedad se localiza y crea nuevos gérmenes en los sitios infectos, por lo cual podría extenderse á Europa por la vía terrestre, pasando por Constantinopla y Rusia ó bien por Nápoles, Marsella ó Génova.

Al propio tiempo, y después de haberse demostrado que allí donde se han adoptado medidas higiénicas la peste ha sido menos peligrosa que el cólera ó las viruelas, los intercalados aconsejan á los Gobiernos que hagan los mayores sacrificios para extirpar el mal en el Egipto.

## El olfato del caballo

El *Live Stock Journal* trae un suelto que por lo curioso lo reproducimos textualmente y dice así:

“En cuanto al sentido del olfato en los caballos, se puede decir que este fenómeno es muy conocido por todo habitante de la frontera en la región del Plata, en la República Argentina, en los caballos que poseen los *gauchos*; así se llaman los naturales descendientes de los españoles, conocidos por su modo de montar á caballo y por la agilidad en manejar el lazo en su modo de vivir semicivilizado.

Por un motivo justificado, el caballo *gaucho* manifiesta un terror tremendo cuando hay invasiones de indios; se cree que es debido á las excitaciones y á las escapadas, que son la consecuencia; las casas arden y las familias escapan arreando sus ganados hasta llegar á un punto seguro.

El célebre naturalista Mr. Hudson, que residió durante varios años en la República Argentina, dice: “Mucho antes de que los indios llegaran á una población, y á veces cuando están todavía á un día de distancia, los caballos se alarman y disparan, contagiando con este pánico al ganado vacuno, y entonces se vuelve todo una disparada general.”

Los *gauchos* afirman que los caballos sienten á los indios por medio del olfato, y yo creo que tienen razón, porque una vez que pasé á gran distancia de una toldería, como el viento soplara de aquel lado, mi caballada se espantó, llevándome á todo escape á una gran distancia.

La explicación de que los avestruces y otros animales que huyen, perseguidos por los invasores, sean la causa de esta disparada no tiene

fundamento, porque los caballos están acos-  
tumbados a estos espectáculos cuando los gau-  
chos se entregan á tales cacerías.

## De la Region

### La Coruña.

Para el día 1.º de Julio próximo se abrirá en esta ciudad una academia preparatoria, bajo la dirección del capitán de Artillería D. Francisco Lorenzo y de los oficiales del mismo cuerpo don Tiburcio Domingo y D. Ramón Eijido.

En la Cámara de Comercio se recibieron anteayer los siguientes telegramas de felicitación al señor Paraiso:

«Presidente Martínez Pérez.

Madrid 2, 10'35 m.

Estimo como propios agasajos á Paraiso, cuya patriótica conducta merece entusiasta aplauso. Reciba usted y esa Cámara afectuoso saludo.—  
**Ruiz Velasco.**»

«Zaragoza 1.º, 5'50 t.

Testimonio á su hermana y demás entidades de Coruña su obligado reconocimiento de inmensa gratitud por acogida dispensada á nuestro queridísimo presidente, honra de nuestro suelo y esperanza de los amantes de la patria. En nombre de todos abrazo de sincero júbilo envía el vicepresidente, **Pueyo.**»

El Sr. Paraiso ha sido visitado por los señores de la directiva de la Cámara de Comercio de la Coruña.

Estuvieron también á verle para felicitarle muchos otros comerciantes é industriales.

El Sr. Paraiso recorrió la población y estuvo á pagar algunas visitas.

Los representantes de las Cámaras de Santiago y Ferrol se despidieron del popular presidente de la Asamblea de Zaragoza, antes de regresar á dichas poblaciones.

Lo mismo hicieron los de las Juntas agregadas de Betanzos y Carballo.

### Santiago.

El rector de esta Universidad, hará uno de estos días la designación del catedrático que ha de confeccionar el discurso inaugural del próximo curso.

### Lugo.

En el mercado celebrado ayer se han vendido los granos á los precios siguientes:

Trigo, fanega, 80 reales.  
Centeno, idem, 48.  
Maíz, idem, 78.  
Cebada, idem, 42.  
Patatas, quintal, 32.

### Pontevedra.

El médico del segundo batallón del regimiento de Murcia D. Braulio Reino pasará á residir en esta ciudad.

La Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, ha nombrado fideicomisario de pesas y medidas en esta provincia, á D. Francisco López Cuquejo.

Accediendo á sus deseos ha sido trasladado á la estación telegráfica de Vigo, el aspirante que prestaba sus servicios en esta capital, don Nicanor Pezo Soto.

### Vigo.

Hace días fué á Mondariz, con objeto de saludar al ex ministro de Hacienda, el jefe de los liberales vigueses Sr. Iglesias Añino.

El Sr. López Puigcerver se encuentra bastante bien de salud, y tiene proyectado su viaje de regreso á Madrid para el miércoles de la semana próxima, deteniéndose unos días en León.

### Tuy.

La Guardia civil de las Nieves halló flotando en el río Miño el cadáver de una mujer anciana, que se supone se cayó al agua, presa de uno de los ataques al corazón que padecía con frecuencia.

De la autopsia verificada al cadáver no se halló indicio sospechoso de que se hubiese cometido un crimen.

## La gran Prensa

### El Liberal

Lo que por la patria hizo en días de apuro Castelar es ejemplo que, imitado, hace concebir esperanzas de que tomaremos el verdadero camino para llegar á terreno seguro.

### El País

Escribe un artículo, cuyo título es *¡Viva la Revolución!*, y dedica otro á la invasión de los frailes.

\*\*\*

### Heraldo de Madrid

Dedica su atención á la festividad del día 1.º. El discurso de Silvela motiva los comentarios del colega, quien dice que no se expuso programa, y no confía para nada en la obra del nuevo parlamento.

\*\*\*

### El Imparcial

El discurso del jefe del Gobierno advirtiendo que se abre un período de esfuerzos y sacrificios, ha sonado más como campana funeral que como clarín de combate. La temperatura entre los amigos del Gobierno es muy baja, y veremos si sube un poco más en las minorías. Los gobernantes han podido, pero no han querido, despertar alguna esperanza ó vencer ese desaliento.

\*\*\*

### La Epoca

Comentarios al discurso del Sr. Silvela, que es cosa de extrema novedad.

\*\*\*

### El Correo

Artículo histórico acerca del Corpus de 1850.

\*\*\*

### El Globo

Los propósitos que pueden abrigar los ingleses merecen al colega un largo artículo. Combate las reformas de enseñanza.

\*\*\*

### La Correspondencia

Habla de los buenos propósitos manifestados en los discursos de Silvela y Gamazo, y dice que hacen falta actos en las Cortes.

\*\*\*

### El Día

Elogio de la perorata del Sr. Silvela.

\*\*\*

### Prensa Militar

*El Estado.*—Este discurso demuestra por su desaliento que estamos en plena decadencia.

## LA GACETA

Correspondiente al día 2 publica las disposiciones siguientes:

### Hacienda

Concediendo un suplemento de crédito de 150.000 pesetas para pago de gastos del cuerpo diplomático y consular.

—Idem un crédito extraordinario de 150.000 pesetas con destino á la adquisición del material científico para la visión del eclipse de 1900 en el Observatorio Astronómico de Madrid.

—Idem un crédito extraordinario de 230.259'74 pesetas para gastos del cuerpo diplomático y consular que figuraba en el presupuesto de Filipinas.

## LOS PROYECTOS DE ENSEÑANZA

### DIMISIÓN DEL SEÑOR FABIÉ

Los periódicos liberales continúan combatiendo con mucho calor las últimas disposiciones del señor ministro de Fomento sobre enseñanza.

Ha surgido además un suceso que es bastante comentado.

El ex ministro conservador Sr. Fabié visitó anteayer al Sr. Silvela para anunciarle que había presentado la dimisión del cargo de presidente del Consejo de Instrucción pública.

Atribúyese la decisión del Sr. Fabié al decreto del marqués de Pidal reformando la segunda enseñanza.

Al dar esta noticia, añaden algunos periódicos que el disenso del Sr. Fabié con el marqués de Pidal ha nacido también por el criterio de éste en proveer varias plazas del profesorado en las Escuelas Normales, perteneciendo algunos de los agraciados—según dice *El Imparcial*—á la Secretaría particular del ministro.

Aparte de la cuestión de fondo, lo desagradable para el Gobierno es que cada día vaya aumentando el número de descontentos entre sus amigos.

## EL SEÑOR PARAÍSO

### EN LA CORUÑA

El jueves pronunció un valiente discurso en la Coruña el presidente de la Cámara de Zaragoza.

Atacó rudamente á los partidos que nos gobernaron desde hace un cuarto de siglo.

Hablando de Silvela dice que es el colmo de las necedades llamarle impacientes cuando llevan más de seis meses esperando á que hagan algo. Hace cargos al presidente del Consejo porque se ha valido de todo género de medios y ha hecho todo linaje de promesas para conseguir escalar el poder, y que los famosos decretos no vienen sinó para tirar nuevas planchas, refiriéndose á cosas que no afectan á la esencialidad de la nación.

Protestó con gran virilidad contra las injurias de *La Reforma* y dijo que es seguro que dicho periódico está subvencionado por el Gobierno.

No estamos, dijo, en el caso de que se presenten ahora proyectos, sinó de que se aprueben cuanto antes, pues así lo reclaman las angustias del país.

Terminó con las siguientes frases:

«Hoy se abre el parlamento; esperemos de él lo que hasta ahora no nos dió. Si no ocurre así, si salen frustradas nuestras esperanzas, lo siento por todos ellos.

El cumplimiento del programa de Zaragoza será el día de Difuntos para muchos caciques y políticos de oficio, pero el sábado de gloria para el país redimido.»

La multitud aplaudióle muchísimo al terminar, y cuando salió del teatro fué vitoreado por la muchedumbre que le acompañaba.

## La guarnición de Galicia

Con arreglo al decreto de reformas militares que acaba de publicarse, los batallones de cazadores de Reus y de Vergara, actualmente en la Coruña y Santiago, se trasforman en de montaña pasando á guarnecer las zonas montañosas de Sierra de Gata y Pirineos en las regiones 1.ª, 4.ª, 5.ª y 6.ª.

El regimiento de Caballería de Palencia será trasladado á Lugo.

La división de Infantería de Galicia tendrá dos brigadas de á dos regimientos, que serán los de Zamora, Murcia, Isabel la Católica y León; un regimiento de Cazadores de Caballería, el de Galicia, un regimiento de Artillería de campaña, el 3.º de Montaña; una compañía montada de Administración Militar y una sección de Sanidad Militar.

En cada regimiento de Infantería se crea un tercer batallón, en cuadro, compuesto de un teniente coronel, un comandante, cuatro capitanes y cuatro subalternos, que alternarán para el servicio con los de los otros dos batallones.

Se establecerá la zona de Vigo, cuyo organismo militar estará compuesto de una Caja de recluta y un Depósito, hallándose á cargo de la primera el ingreso de los mozos en el Ejército, su distribución y destino á Cuerpo; en el Depósito ingresarán los que marca la nueva ley de reclutamiento, recibiendo allí elemental instrucción militar.

Por ahora, la plantilla de oficiales de las zonas será de Infantería, si bien se admite que podrá ser de todas las armas y cuerpos.

Afecto á cada zona de la Península y Baleares habrá dos cuadros de batallón, uno de primera y otro de segunda reserva de Infantería, en los que tendrán cabida, según su clase, los reservistas con instrucción militar.

La zona y los dos batallones de reserva constituirán una sola unidad administrativa en tiempo de paz, no obstante lo cual los batallones de reserva tendrán en sus funciones especiales la debida independencia.

Los cuadros de los batallones de primera reserva pertenecerán á la escala de reserva activa, y los de la segunda á la escala de reserva retribuida y gratuita, si bien mientras subsista la actual excedencia en la activa se adjudicarán también á ésta esos destinos.

Las reformas militares se pondrán en vigor en 1.º de Julio próximo en la parte que se refiere á la supresión de los Cuerpos de Ejército, organización divisionaria y creación de los batallones de montaña y el resto se hace figurar en el próximo presupuesto y se pondrá en vigor tan pronto se apruebe por las Cortes.

nes de montaña y el resto se hace figurar en el próximo presupuesto y se pondrá en vigor tan pronto se apruebe por las Cortes.

Parece ser que ha sido destinado á Galicia el regimiento de Zaragoza, sin que se sepa si es para aumentar las fuerzas que guarnecen la 8.ª región, ó para relevar á uno de los cuerpos que hoy se encuentran afectos á la misma.

## CARTERA LOCAL

No habiéndose verificado en el ayuntamiento de Baltar la elección para renovación de concejales del mismo, por haberse retraído todos los electores, se convoca nuevamente al cuerpo electoral con el indicado objeto para el 14 de los corrientes.

Ayer ha pasado por esta capital con dirección á Mondariz el presidente de la Cámara de Comercio de Zaragoza Sr. Paraiso.

En la estación le ha cumplimentado numerosa representación del comercio de esta capital.

Ha sido aprobado por la superioridad el presupuesto ordinario de la Diputación provincial con algunas modificaciones que no damos á conocer por ser todas ellas del dominio público.

Hoy celebra su primera misa en la iglesia de San Francisco de Tuy el joven presbítero de Castro Caldelas D. Francisco Casas Martín.

Le apadrinará en tan solemne acto el señor arcediano y rector del Seminario Conciliar don Julián Delgado Rajoy.

Reciba el nuevo sacerdote nuestra enhorabuena.

Esta noche se celebrará en el teatro de la Coruña la anunciada velada en honor del señor Castelar.

Por término de diez y quince días respectivamente se hallan expuestos al público en los Ayuntamientos de Bande y Ginzo el padrón de cédulas personales y el presupuesto adicional y definitivo, correspondiente éste al actual ejercicio económico y el primero al de 1899-1900.

Hemos tenido el gusto de saludar al ilustrado párroco de Almoite nuestro particular amigo D. Hipólito Garrido.

Ha salido para Madrid, con objeto de jurar el cargo de senador, el capitán general de Galicia Sr. Lachambre.

Se ha publicado un suplemento al número 2 del *Boletín de Ventas de Bienes del Estado* anunciando la prórroga de la subasta hasta el día 16 del corriente.

Hoy á las seis de la tarde saldrá la procesión de *Corpus* de la iglesia de la Santísima Trinidad recorriendo las calles de costumbre.

Se ha concedido un crédito de 150.000 pesetas para adquisición del material necesario para la observación y estudio del eclipse de sol que se verificará á mediados del año próximo.

Ha sido nombrado aspirante de la sección de Minas de esta provincia el joven D. Juan Méndez Novoa.

El *Diario de Pontevedra* inserta una composición poética titulada «Historia de un diamante», de la que es autor el Sr. Méndez Pidal, poeta y gobernador civil todo en una pieza.

Cuando los Sanchos se dedican con tanto aprovechamiento al cultivo de las musas, debe el Gobierno prescindir de sus servicios para que puedan dedicarse de lleno al arte por el que demuestra tantas y tan relevantes aptitudes.

Ha regresado de Carballino nuestro particular amigo D. Florentino de Temes.

La Comisión provincial aprobó las elecciones municipales de Bande contra las que había reclamado el alguacil de dicho Ayuntamiento Baltasar Rodríguez.

Presidió el gobernador civil.

Ha sido denunciada por D. José Otero Cendón la mina de estaño denominada *Fulio* en el término municipal de Laza.

Ha comenzado a publicarse en Valencia un periódico semanal titulado *Porta Cali*, propagandista del Sanatorio de pobres y defensor de los problemas sociales que interesan al proletariado.

El aventajado alumno de este Instituto don Eduardo Rodríguez hijo de nuestro querido amigo D. José Rodríguez, Santos, ha obtenido la calificación de sobresaliente en la asignatura de Geografía.

A ambos enviamos nuestra felicitación.

Mañana á las seis de la tarde comenzará la novena en honor de San Antonio de Pádua, con la misma solemnidad que en años anteriores.

La verbena que tuvo lugar anoche en la Plaza de la Trinidad ha estado muy concurrida y animada.

**Benevolencia.**

Fué dado de alta en el Hospital de la provincia Ramón Fernández, de Allariz.

Ha fallecido en el Hospital el enfermo Ramón Cacharrén, natural de Villar de Barrio.

**Notas municipales.**

Para el consumo de hoy fueron sacrificadas ayer, previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, las reses siguientes:

- Vacas 1.
- Terneras 14.
- Carneros 1.

**Observaciones meteorológicas de ayer.**

Altura barométrica á cero . . . . .	47'6
Idem id. al nivel del mar . . . . .	50'6
Temperatura al aire libre . . . . .	30'0
Id. máxima de anteaer (á la sombra) . . . . .	35'5
Idem id. id. (al sol) . . . . .	38'2
Idem mínima (á la sombra) . . . . .	11'5
Idem idem por irradiación . . . . .	9'9
Dirección del viento . . . . .	N.O.
Estado del cielo . . . . .	Cubierto
Lluvia en milímetros . . . . .	0'0

**F. Salustiano y Compañía**, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.

(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)

Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.

Consignar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.

Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de **D. Francisco Salustiano**.

En las hojalaterías de Vicente Pérez Bóveda, Alba 5, y en la de Hermenegildo de la Cruz, calle de D. Juan de Austria, se hallan de venta **Pulverizadores** de varios sistemas y á precios económicos, de fácil manejo y construcción sólida.

A voluntad de sus dueños se vende una casa en construcción, sita en la calle de la Luna, núm. 6, de esta ciudad.

Los que se interesen por su adquisición, pueden dirigirse á D. Francisco Blanco habitante en la casa núm. 7 de dicha calle.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las *Píldoras* y al *Farabe Blancard*, único remedio contra la anemia, los calores pálidos, la pobreza de la sangre, la escrófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á médicos y enfermos exijan, como garantía, en la etiqueta, el nombre *Blancard*, las señas: 40, Rua de Bonaparte, París y el sello de garantía de la *Unión de Fabricantes*.

El tintorero **Benjamin Destar** se halla establecido en la calle de San Francisco núm. 12 principal.

Tiñe en todos los colores que se deseen á precios sumamente económicos.

**Espectáculos**

*En el Café La Unión.*

Concierto para hoy á las nueve de la noche por la Srta. Julia Oscar y sus hermanos Casimiro y Lorenzo.

**Programa**

- 1.º *Estudiantina*.—Cereceda.
- 2.º *Potpouri de Aires nacionales*.—Granados.
- 3.º *Trés jolies*, vals.—Waldteufel.
- 4.º *Moraima*, capricho.—Espinosa.
- 5.º *Duo de la Africana*, jota.—Chapí.

**Nuestro servicio telegráfico**

Madrid 3, 10 n.

*La dimisión de Fabié*

Dícese que, imitando el proceder del Sr. Fabié, varios consejeros de Instrucción pública celebrarán una reunión para acordar si deben, ó no, presentar la dimisión de sus cargos.

La mayoría es partidaria de significar con sus dimisiones una elocuente protesta contra las reformas de segunda enseñanza que el ministro ha planteado por decreto.

*Lo que dice Pidal*

El ministro de Fomento ha manifestado que, si ahora lo censura la prensa por sus reformas, seguramente le prodigarán elogios cuando sean conocidas en su totalidad.

Esta manifestación del Sr. Pidal es considerada como un provocativo rasgo de humorismo, pues conocidas son sus ideas reaccionarias y nada bueno pueden esperar liberales y demócratas de sus proyectos reformistas.

*El Mensaje y la opinión*

Es objeto de unánimes censuras el discurso de la Corona, aún por muchos significados conservadores.

Tetuanistas y gamacistas forman concierto con los que critican las tendencias reaccionarias del Mensaje en lo que se refiere á las anunciadas reformas del Código y del Jurado.

La opinión protesta contra el olvido á que se ha relegado á los prisioneros españoles, para los que no ha habido una sola frase por parte del Gobierno.

*El sucesor de Fabié*

Asegúrase que el Gobierno ha

acordado nombrar presidente del Consejo de Instrucción pública al ex ministro de Hacienda Sr. Concha Castañeda.

Es muy comentado este apresuramiento del Sr. Silvela en sustituir al Sr. Fabié.

Madrid 3, 12 n.

*Contra Mac-Kinley*

Aumenta la excitación en los Estados Unidos contra Mac-Kinley y el general Ottis á causa de haber sido hechos prisioneros por los tagalos un oficial de Ingenieros y varios soldados que le acompañaban con objeto de practicar los estudios del ferrocarril de Parafique.

*En Mindanao y Joló*

Los indigenas de Joló y Mindanao se muestran cada día más hostiles á la dominación de los yankees.

Cunde la insurrección en términos que si los americanos no reciben refuerzos, se verán precisados á abandonar dichos puntos por no poder resistir los frecuentes ataques de los insurrectos.

*Ganando terreno*

Telegramas de Manila dicen que los tagalos van obteniendo ostensibles ventajas en la isla de Luzón.

Los americanos se han visto precisados á evacuar á San Fernando, que fué ocupado de nuevo por los rebeldes.

La época de las lluvias favorece á los tagalos aumentando las bajas por enfermedades de los yankees.

*Ovaciones al capitán Marchand*

Reina gran entusiasmo en París con motivo de la llegada del explorador Marchand y de sus compañeros.

Ha sido objeto de ruidosas ovaciones por parte del pueblo de París, que lo ha victoreado.

La Cámara de diputados aprobó por unanimidad una proposición felicitándole en unión de sus compañeros Gallieni y Liotard, levantándose seguidamente la sesión.

Madrid 4, 1 m.

*En el Congreso*

Se ha votado la Mesa interina del Congreso, no habiéndose presentado á presidir el Sr. Pidal.

También fueron elegidas las comisiones de actas é incompatibilidades.

En la de actas hubo empate entre el Sr. Morayta y el Sr. Tur, polaviejista.

Promoviése un ruidoso incidente por haber decidido la mayoría en favor del candidato de Polavieja.

*En el Senado*

Al intentar dirigir varias preguntas el conde de las Almenas al ministro de la Guerra, la presidencia le negó el uso de la palabra.

Fueron elegidos los secretarios interinos y las Comisiones de actas, é incompatibilidades, obteniendo los gamacistas un puesto en la primera.

Los liberales exigieron dos, que consiguieron, y los ministeriales alcanzaron cuatro.

*Dictámenes favorables*

Entre los dictámenes presentados por la Comisión de actas de la Alta Cámara, figura el correspondiente á la provincia de Orense cuya elección de senadores ha venido sin protesta.

Calcúlase que á mediados de la semana próxima podrá constituirse definitivamente el Senado.

*Noticias varias*

Presidirá la Comisión del Mensaje el ex ministro conservador Sr. Linares Rivas.

La minoría liberal del Senado combatirá rudamente las reformas de enseñanza.

La minoría republicana acordó que el Sr. Pi Margall la presida, celebrando reuniones los martes y sábados.

Ha zarpaado de Manila el trasatlántico *Satrustegui* conduciendo al general Rios.

El Tribunal de casación ha dictado sentencia acordando la revisión del proceso Dreyfus.

**Cultos**

**Santos de hoy**

Silvio, Galdino y Saturnina.

**Santos de mañana**

Bonifacio, Fernando y Franco.

**BOLSA DE MADRID**

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

		Cambios medios
4 por 100 interior . . . . .	Títulos grandes . . . . .	62'05 por 100
	Idem pequeños . . . . .	62'10
4 por 100 exterior . . . . .	Idem grandes . . . . .	67'75
	Idem pequeños . . . . .	68'75
Idem amortizable . . . . .	Idem grandes . . . . .	69'50
	Idem pequeños . . . . .	69'60
Billetes de Cuba 1886 . . . . .		68'25
Idem 1890 . . . . .		59'15
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100, 89'85		
Idem de Filipinas al 5 por 100 . . . . .		76'20
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100, 102'00		
Idem id. id. al 4 por 100, 98'50		
Acciones del Banco de España, 397'00		
Idem de la Tabacalera, 260'50		

**PAPEL S/ EL EXTRANJERO**

Paris, á la vista, 24'88
» á 8 d/v, 00'00
Londres, á la vista, 31'23
» á 8 d/v, 00'00
» á 90 d/f, 00'00

**FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO**

Paris, 4 por 100 exterior, 65'65
Londres, á por 100, » 00'00

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO»

**SASTRERÍA**

DE

**ALEJANDRO BLANCO**

D. Juan de Austria, 1 y Paz, 2, pral.

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos. Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes.

**Alejandro Blanco**

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 Y PAZ, 2, PRAL.

ORENSE

**CAFÉ DE LA UNIÓN**

Hay helados

**Farmacia de Meruéndano**

PLAZA MAYOR, 20

La TOS desaparece en 24 horas usando los CONFITES CARPA

Unico depósito en la capital.

También se halla á la venta la legítima Vacuna Suiza.

20, Plaza Mayor, 20

**Farmacia de Meruéndano**

# ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

Productores para Gas Acetileno, de 35 á 500 pesetas.—Lampistería de todas clases.—Hornillos de varios tamaños para el mismo gas.—Gran surtido de camas de hierro y madera.—Catres metálicos de 6.50 pesetas.—Sumiers ó jergones con y sin muelles.—Colchones de cerda, lana y algodón.—Almohadas.—Tubería de barro, baldosas y azulejos.—Arcas para caudales.—Calzado superior calidad especial.

**IMPORTANTE:** Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 49, ORENSE.

**TEMPORADA DE VERANO**

**GRAN TALLER DE SASTRERÍA**  
Y CONFECCIÓN DE CAMISAS  
DE  
**JOSE M.<sup>A</sup> RODRIGUEZ.**  
PEREIRA, 2, ORENSE.

El propietario de este antiguo y acreditado Establecimiento tiene satisfacción en anunciar á su numerosa clientela, haber recibido el más variado surtido de géneros para la presente temporada de las más acreditadas casas nacionales y extranjeras.  
Confección esmerada para caballero según los modelos últimos. Especialidad en

**UNIFORMES MILITARES**  
asi como un variado surtido en  
*toda clase de GÉNEROS y DIVISAS.*

**ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE**

Papel para empacar Se vende en la imprenta de este diario.

**LA COMPANIA PABRIL "SINGOR"**  
HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS.

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y **MAS DEL DOBLE** de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos. Catálogos ilustrados gratis.

**SUCURSAL EN ORENSE, PROGRESO, 36.**

**¡La más alta Recomendación!**

Salón-Peluquería  
DE  
**EDUARDO REY CUSTODIO**  
*Paq, 14, frente al Teatro.*  
ORENSE

Reservado para teñir el pelo y la barba, desde el color rubio oro hasta el más negro.  
Especialidad en el lavado de la cabeza.  
Duchas generales y locales.  
Globos y farolillos á precios ínfimos.

**Eduardo Rey Custodio**  
14-PAZ-14

**J. PACHECO**  
FOTOGRAFO

CON GALERIA NOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS,  
participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

**Fotografo-J. Pacheco-Fotografo**  
NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

**MODISTA** Acaba de llegar á esta capital y ofrece al público su taller de costura calle de Alba, n.º 13, 2.º  
Se hacen vestidos de señora y de niña con elegancia y economía á las veinticuatro horas de haberse encargado.

**L' UNION**  
Compañía Anónima de Seguros contra Incendios  
FUNDADA EN 1828  
Establecida en París, Rue la Banque, 15  
Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

**GARANTÍAS DE LA COMPAÑIA**  
en 31 de Diciembre de 1897.  
Capital social..... Pts. 10.000.000  
Reservas..... » 10.890  
Primas á recibir..... » 78.268.395  
Total de garantías..... » 99.158.395

**CAPITALES ASEGURADOS**  
en 31 de Diciembre de 1897.  
Pesetas 16.436.973.862

*Sinistros pagados desde el origen de la Compañía.*  
Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles, garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los setenta y un años de antelación de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.  
*Subdirector en Orense:*  
**D. ARTURO NOGUEROL BUJAN**  
Procurador de los Tribunales.  
SANTO DOMINGO, 16

**LA UNION**  
**CAFÉ, BILLARES**  
Y  
Fábrica de Gaseosas.  
17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

**Venta de una finca**  
A voluntad de sus dueños se vende una viña con lagar en las Lajas del Polvorín, cuya extensión es de 20 cabaduras, que limita con la de don Castor Santiago y la de Noguero. Informarán en Orense D. Manuel Fernández, jardín, 14 y D. Pío R. Ogea, Bailén, 8. 8-8

**ANUNCIO**  
A voluntad de su dueño se vende la casa de nueva construcción con jardín, señalada con el núm. 19, de la calle del Padre Feijóo (frente al Instituto provincial.)  
En el almacén de música de la misma darán razón. 8-8

**PIANOS** Marca R. MARISTANY, de Barcelona  
VENTA Á PLAZOS desde ¡5 duros! mensuales.

**PIANOS GRAN FORMA**  
cuerdas cruzadas, siete octavas y clavijero metal, máquina celeste, doble repetición perfeccionada, con barra sostenedora placada de níquel, marcos bancada de hierro de una sola pieza, capiteles sostenedores en la vidriera ricamente escultrados, divididos en tres plazones con molduras mate y refundidos dorados, cónsolas escultradas, teclado doble, cilindro con marfiles extra, espléndidas asas y candelabros dobles dorados ó de níquel.

Fabricación selecta, sólida y perfeccionada garantizada por 10 años.

Todos los pianos marca R. MARISTANY, están dotados de máquinas del renombrado autor Rodhen de París, lo cual constituye una indiscutible garantía de perfeccionamiento, y se hallan fabricados con madera llamada abeto cuidadosamente seca y curada, lo que justifica si cabe más, su extremada solidez y duración. Música española y extranjera.—Se reciben encargos.  
Para más detalles dirigirse á

**DON MARIANO ALCOCER**  
ORENSE.—Plaza del Hierro, 2, y Pájaro, 9.

**Café Regional**  
SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

**FÁBRICA DE GASEOSAS**  
Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.  
PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50.  
Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

**BENIGNO VARELA**  
BANDE  
Comercio,  
Fonda  
y Café.